

# GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 3 DE MAYO DE 1812.

## DINAMARCA.

*Copenhague 27 de marzo.*

Por decreto de 3 de este mes S. M. ha concedido á todas las viudas, sin distinción, la exención del pago de la contribución, conocida por el nombre de *contribución de clases*.

Los cruceros enemigos se mantienen á larga distancia del Sund, sin duda porque en este mar flotan aun algunos témpanos de hielo.

El caballero Pram, miembro del colegio de comercio, ha impreso un papel que contiene noticias muy interesantes sobre el estado actual del comercio marítimo de los dos reinos y de los ducados, comparado con el que tenía antes de la guerra. Resulta pues que los estados del Rei de Dinamarca tenían en el año 1806 2529 buques, de porte entre todos de 136664 lastres de comercio. Un gran número de buques dinamarqueses, apresados por los ingleses antes de declararse la guerra, fueron declarados de buena presa por los tribunales de Inglaterra; de manera que quando principió la guerra tenía la Dinamarca cerca de 20 buques de porte de 1080 lastres entre todos. A fines de 1810, esto es, dos años y medio después de principiada la guerra, la Dinamarca poseía aun 1972 buques, no habiendo perdido por consiguiente en todo este tiempo más que 28 embarcaciones. Los daños que la Dinamarca ha hecho á la Inglaterra son infinitamente mayores, á pesar de la superioridad marítima de esta última.

El brick ingles, llamado *Manly*, armado de 12 cañones, se venderá el 22 de abril próximo en Christiansand de Noruega.

Escriben de Cristiana que la posición aislada, por decirlo así, en que se ha encontrado la Noruega desde el principio de la guerra actual, ha hecho que los naturales se dediquen á fomentar ciertos ramos de industria, los cuales han prosperado. Muchos terrenos que estaban sin cultivo se labran ya en el día, y otros muchos, que estaban llenos de lagunas, producen centeno y cebada, por haberlos desecado. También se ha aumentado considerablemente el cultivo de las patatas. En Cristiana y en Konsberg hai buenas fábricas de paños.

Las fábricas donde se hace uso de ciertas substancias minerales han ganado mucho con los descubrimientos de materias primeras, que antes se llevaban del extranjero, y ahora se encuentran en aquel país. También se ha descubierto en varios terrenos la magnesia, substancia necesaria para la fabricacion del cristal. En Noruega se hace

ya el *flint-glas* tan bueno como el de Inglaterra.

El conde de Moltke, gran bailío de Fionia, ha concedido permiso al librero Ludewig, de Copenhague, para grabar y publicar una coleccion de estampas que representan los diferentes trages que se usan en la Noruega, la qual es mucho mas completa y exacta que todas las que se conocen hasta ahora.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Francfort 29 de marzo.*

El 23 de este mes falleció en esta ciudad, de edad de 66 años, S. A. S. el landgrave Carlos Manuel de Hesse Reinfelds y Rothemburgo. El 27 fue trasladado su cadáver á Schwalbach, para enterrarle con todos los honores debidos á su dignidad.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 27 de marzo.*

### ASAMBLEA DE LA LIBERTY DE LONDRES.

Ayer se reunió en Guildhall una asamblea muy numerosa de la *liberty* de Lóndres, convocada para deliberar acerca de la situacion de la Inglaterra, que ha llegado en el día á ser tal qual nunca se ha visto; para adoptar las providencias mas oportunas, á fin de motivar una informacion acerca del estado de los negocios públicos; y para conseguir la reforma de diferentes abusos, principalmente el de la representacion nacional en el parlamento.

Puede decirse con toda verdad que las personas que concurrieron á esta asamblea han sido mas decentes que en otras, por quanto se habian tomado algunas precauciones para que no pudiese entrar todo el mundo indistintamente.

A la una en punto entró el lord maire en la sala, y según fueron ocupando sus asientos los *aldermanes*, fueron saludados con las demostraciones ordinarias de satisfacción ó de desagrado.

El lord maire tomó luego la palabra, y dijo que tenia en sus manos la peticion, en virtud de la qual habia convocado aquella asamblea de la *liberty*; que pedía á todos los que se hallaban presentes respetasen el orden y la decencia pública, y dexasen á cada uno libertad para decir su dictámen, escuchando con paciencia á todo el mundo, é impugnando con moderacion y urbanidad las opiniones que se creyesen erradas. Prometió que por su parte observaria la mas rigurosa imparcialidad.

dad (*aplausos*), y concluyó diciendo que iba á mandar inmediatamente que se leyese la peticion, pues creia que todos deseaban que quanto antes se empezase á tratar del asunto que motivaba aquella reunion.

Leida la peticion, cuyo contenido es en substancia el que hemos dicho, se levantó Mr. Waithman al son de los mas vivos aplausos. Empezó diciendo que habia ya cerca de 20 años que habia dirigido la palabra por la vez primera á la *liberty* de Londres en una ocasion parecida á la actual, para presentarle ciertas proposiciones relativas á algunos abusos que entonces existian, y para pedir que se hiciese una representacion al Rei pidiendo su reforma. „Los mismos motivos de queja, continuó, asisten hoy al público, y aun parece que desde aquella asamblea han ido aumentando cada vez mas. Continuamente se ofrece materia para peticiones y representaciones; pero nunca la ha habido tan abundante, ni causas tan urgentes como desde el principio de esta época nueva y extraordinaria.” (*Vivísimos aplausos.*) „Quando se siente con tanta fuerza como nosotros sentimos, es difícil contener la expresion de los afectos; mas espero sin embargo que todos tendremos igual libertad para manifestarlos. ¿Qué inconveniente hai en permitir á nuestros adversarios que digan quanto quieran? Así cumpliremos nosotros con un deber de justicia, y ellos no tendrán pretexto para ir á esconderse en sus obscuras madrigueras á forjar manifiestos, en que se quejen, como acostumbran, de que no hemos querido escucharlos.” (*Aplausos, carcajadas y gritos.*) „Entre la multitud de objetos que se ofrecen á mi atencion en la situacion extraordinaria en que se encuentra la Inglaterra me hallo embarazado para elegir los que reúnen mayores motivos de quejas, y sería físicamente imposible enumerar, ni aun por encima, todos los apuros de nuestro estado. Nuestros agravios son tan claros y tan patentes, que no hai necesidad de emplear el recurso de la elocuencia para persuadir los entendimientos y mover los corazones, ni de exâgerar ó ponderar nuestros males. Así pues, las resoluciones que tendré el honor de presentar, y la peticion que las acompaña comprenden los principales motivos de nuestras quejas, aunque tan numerosos, y de especies tan distintas. No hace todavía mas de un año que la *liberty* de Londres manifestó por una pública declaracion quanto sentia los abusos que iban socavando los cimientos de la constitucion inglesa, y quan inconstitucionales le parecian las restricciones que se habian puesto á la autoridad del Príncipe Regente. La *liberty* declaró entonces que estaba convencida de que una persona ligada con restricciones como estas, quedaba enteramente dependiente de la ficcion que por tanto tiempo ha gobernado el estado á costa nuestra.” (*Aplausos.*) Pero aunque ya veíamos entonces cómo iban acumulándose los males, resolvimos no manifestar nuestras quejas, y esperar á que el Regente se viese libre del yugo de los ministros, y á que con un nuevo sistema de gobierno viniese la reforma de los abusos, y la seguridad de no volver á experimentarlos. No tengo necesidad de decirles quan indignamente ha sido burlada nuestra esperanza. El mismo sistema de corrupcion continua en todas las partes del gobierno, y todos conocen los males que de aquí han resultado, y los

funestos efectos que afligen á la Inglaterra. Se continúa mirando con el mismo desprecio los derechos del pueblo, y las mismas dilapidaciones se notan en los empleos. ¿No hemos visto á los grandes malversadores de los caudales públicos substraerse al rigor de las leyes, y al mismo tiempo mover la mas odiosa persecucion contra la libertad de la imprenta? ¿No acabamos de ver en las gazetas de ayer y de hoy que muchos hombres de estos, convencidos del crimen de peculado, no solo viven en la opulencia, sino que siguen cobrando las pensiones que la credulidad del pueblo les ha concedido del fruto de su industria? (*Gritos: escuchad, escuchad.*) Que se me diga si se ha reparado alguno de los agravios públicos, y si no hemos visto la mas obstinada oposicion quando se ha querido reformar el menor abuso. Dos ministros de la corona (Mr. Perceval y el lord Castlereagh) han sido acusados de haber traficado con quatro plazas del parlamento contra todas las leyes constitucionales, y el hecho era tan notorio, que la acta ha sido prohibida; á pesar de eso estos dos hombres continúan en sus empleos, y gozan de un sueldo que paga la nacion. Las cargas que se han impuesto á nuestros bienes particulares son sumamente gravosas; nos vemos oprimidos con las pesquisas inquisitoriales, á que da motivo el impuesto sobre rentas, y se nos cita arbitrariamente ante los tribunales para obligarnos á dar cuenta de nuestros negocios particulares. Y en medio de todo esto vemos el fruto de los impuestos que paga la industria empleado en gastos extravagantes, y disipado de mil maneras á qual mas funestas. Otro mal que padece la Inglaterra es el estado en que se halla nuestro cambio. Tenemos un papel moneda desacreditado en lugar de monedas de oro del reino, y desde que lo tenemos nos vemos precisados á tomar billetes contrahechos, que se nos quitan quando los llevamos al banco, sufriendo pérdidas que no podemos resarcir, por habérsenos privado del medio de descubrir de donde han venido. En dos ocasiones me ha sucedido tener billetes falsos, y quitármelos en el banco, privándome así del medio de poder distinguir los buenos de los malos. (*Mucha rechifla á los pies de la sala.*) Bien conozco á las personas que acaban de interrumpirme, y sospecho que algunas que estan á mi lado han sido la causa principal de esto; pero no quiero entrar en contestaciones con estas gentes, y paso á proponer las resoluciones que tengo que presentar.”

Mr. Waithman leyó entonces sus resoluciones, y continuó:

„Tales son las resoluciones que tengo el honor de presentar, y quiero observar antes de concluir que si se necesitan mas pruebas del alto desprecio con que los ministros miran la opinion del pueblo, se hallará una bien convincente en el consejo que no han tenido vergüenza de dar al Príncipe Regente para que colocase á uno de sus favoritos en una *sine cura*, cuya abolicion habia declarado el parlamento. Pero aun hai mas; pues habiendo recibido este ministro tan infame bofetada de la cámara de los comunes en esta pretension, tuvo la avilantez de crear un nuevo empleo enteramente inútil, para que el favorito no se disgustase (*aplausos*); y como yo sé que nuestros representantes, que estan detras de mí, tienen una conciencia muy delicada (*risa*), y se esmeran infinito en que no se

malgasten los caudales públicos, espero que tomen la palabra, y nos digan por qué motivo se salieron cuando la cámara de los comunes desaprobó este indigno nombramiento, y por qué se apoyaron con tanto ahinco las perversas intenciones del ministerio. (*Aplausos.*) Si se me pregunta qué especie de ministros quería yo, responderé que los que yo quisiera para ministros serian hombres acreditados por su clase, sus bienes y su caracter, hombres de aquellos que se hubiesen dado á conocer por haber solicitado saludables reformas, sin las cuales no hai salvacion para nosotros: Qualquiera otra mudanza no será mas que un paliativo. El sistema que actualmente seguimos llevará á la Inglaterra á su perdicion; y si esto ha de ser, tan buenos son los ministros actuales como otro cualquiera, si el sistema ha de ser el mismo." Mr. Waithman se retiró á su asiento en medio de repetidos aplausos y de algunos silbidos.

### PROVINCIAS ILIRICAS.

*Trieste 24 de marzo.*

En los primeros 15 dias de este mes han entrado en este puerto 54 buques, 37 de ellos iliricos y 17 italianos, procedentes de Venecia, Christa, Ancona, Rovigno, Parenzo, Capo de Istria &c., cargados de vasos, botellas, quesos, aceite, almendras, pasas, lino &c.

Han salido siete iliricos y seis italianos con destino para Ancona, Venecia, Christa, Rovigno, Parenzo y Capo de Istria, cargados de acero, hierro, clavos, tabaco, cola, higos &c.

*Carlstad 25 de marzo.*

Por mucho tiempo quedará grabada en los corazones de los habitantes de esta ciudad la solemne funcion que hubo aqui ayer con motivo de dar la merecida recompensa al *harambassa* Leidich, del regimiento de Lica, que tan valerosamente se portó en los alborotos que hubo en el mes de octubre próximo pasado en las fronteras en que estaba este regimiento.

En medio de una multitud inmensa de espectadores, de las aclamaciones del pueblo, y en presencia de la guarnicion, que estaba sobre las armas, y de los destacamentos de los lugares mas inmediatos, el coronel Choissy, en nombre del general baron de Peurrilly, condecoró al *harambassa* Leidich con una medalla. Despues le llevó á comer á casa del general, donde hubo un magnifico banquete, que duró hasta muy tarde, en el que reinó la mayor alegría y entusiasmo. Hubo varios brindis á la salud del Emperador, y se dispararon al mismo tiempo muchos escopetazos y pistoletazos, como acostumbra hacer en este pais en semejantes ocasiones.

### IMPERIO FRANCÉS.

*Alexandria 19 de marzo.*

La comision real de antigüedades de Copenhague, que tantas pruebas de benevolencia tiene dadas á la academia de los *infatigables* de Alexandria, acaba de remitirle por mano del Excmo. Sr. baron de Schubart, chambelan de S. M. el Rei de Dinamarca, varios utensilios, armas y otras cosas muy preciosas pertenecientes á los antiguos pueblos

Scandinavos. Acompaña á este regalo una carta muy atenta del sabio señor de Munster, obispo de Selandia, y presidente de la comision, el qual ha enviado al mismo tiempo á la academia una obra suya intitulada *de occulto urbis Romae nomine*.

*Génova 28 de marzo.*

Hace algunos meses que se presentó en esta ciudad un hombre de unos 36 años de edad, llamado Dupon, de buena presencia, y que parecía sugeto acomodado, de buena educacion, bastante instruido, atento, y de excelentes modales, y así concurría y era bien recibido en las casas mas principales de esta ciudad. Desde que llegó aqui no pasaba noche ninguna en que no se oyese decir que habian robado en alguna casa con infraccion de puertas. La policia, al cabo de muchas diligencias y pesquisas, sospechó del tal Dupon, le prendió; se apoderó de repente de todos los cofres que tenia en la posada en que estaba hospedado, y encontró una gran porcion de los objetos robados, y varios instrumentos hechos con mucho arte y primor. Entregado á la justicia, y substanciada la causa, resultó que Dupon era natural de Saumur, que habia estado empleado en el tesoro público de Paris, donde habia hecho varios robos, que él mismo confesaba. Preguntado de qué medio se valia para abrir todas las puertas, por bien cerradas que estuviesen, jamas dió otra respuesta que decir: *es un secreto que tengo*. En todas sus respuestas manifestó mucha serenidad de ánimo y mucha sagacidad; pero en vista de haberle cogido los objetos robados, resultó claro y patente su delito, y así ha sido condenado á 14 años de presidio, y á ser expuesto á la vergüenza.

### ESPAÑA.

*Madrid 2 de mayo.*

S. M. por decreto de 29 de abril último se ha servido nombrar al subteniente que fue de la compañía de cazadores de infanteria de Salamanca, D. Pedro Sanz, subteniente de infanteria; y á los oficiales que han sido de la compañía de cazadores de caballeria de Salamanca, D. Lucas Lopez y D. Antonio Rodriguez, subtenientes de caballeria de línea.

Por otro decreto del mismo dia ha tenido á bien S. M. nombrar al capitán de caballeria de línea D. Pedro Serres comandante de escuadron en su misma arma.

Por decreto de la misma fecha el REI se ha dignado nombrar al consejero de Estado D. Blas de Aranza presidente de la comision encargada de verificar y liquidar la deuda del Estado, en réemplazo del difunto consejero de Estado D. Santiago Romero.

*El siguiente papel ha sido remitido á los redactores de este periódico.*

„Señor redactor: vmd. va á conocer que soi el hombre de la mejor pasta posible: amigo del Rei que manda, amigo del Rei que mandó, y Dios nos libre de perder el que tenemos, que tambien lo será de su sucesor; porque jamas me ha pasado por las mientes, señor mio, que debo arruinar mi casa, destruir mi familia, ni aumentar los embro-

llos de mi país por cosas cuyo remedio no depende de mí de manera alguna.

„Dios, dicen los hombres religiosos, da y quita los imperios: los hombres políticos dicen que los pueblos no deben sostener guerras temerarias: yo sé, sin mas que ser un cristiano pecador, que no se nos ha enviado á este miserable mundo para que nos matemos; y todos sabemos, sin que lo diga nadie, que un hombre con una maza me hará una torta, si yo no tengo una cachiporra con que aplastarle los sesos.

„Nace de aquí, clarito como el agua, que miro á mis compatriotas insumisos, y que andan por esos cerros buscando aventuras, como á gentes que no oyen lo que Dios manda, ni lo que la política aconseja, ni lo que conviene á su interés personal, y que si no se arrepienten, tendrán que añadir al infierno en que viven el que tambien les espera. Con todo, quando me encuentro con esta gente no santa, que no entiende de arnillos, y que la palabra mas atenta es llamar traidor al que bien les aconseja, callo como un puto, y vayan benditos de Dios; mate moros quien quisiere, que yo no soi soldado para matar á nadie honradamente, y menos alguacil ni agente de la policía para llevarlos á la cárcel.

„Con principios tan sanos mi buena pasta y mi buena conciencia deberian estar tranquilas; pero es el caso, y aquí entra lo interesante de la historia, que tengo una muger, que me ha dado Dios ó el diablo, á quien siempre he dexado mandar en casa, como sucede á quantos tenemos buena pasta, y que nos honran con los títulos de Juan Lanás, Bragazas, buen Juan y otros semejantes: y como digo de mi cuento, el imperio de mi susodicha muger era llevadero mientras fue jóven, porque tenia algunas gracias que la proporcionaban distracciones que nunca exâminé, ni inquietaron mi tranquilo y feliz temperamento: mas ahora que mi bendita muger frisa ó se roza con los 50, aquí es ella! ha reemplazado sus manías juveniles con una pasión *empeñada*, que si no es enfermedad mortal, estoi perdido, porque se lleva las horas y mas horas habla que te hablarás con otra vieja, especie de arpía, cuyo marido prefirió ir á purgar sus pecados en el purgatorio á continuar en el infierno en que vivia: perdone vmd. los episodios, porque todo es importante para el caso. Digo pues que la vieja en cuestion es, mal haya ella! nuestra vecina, y suministra á la vieja que me ha cabido en suerte todas las sandeces de los madripáparos, esto es, de los páparos de Madrid, y no hai noche que no me despierte para anunciarme con el mayor alborozo la llegada de los *nuestros*.

„Entienda vmd. que los tales *nuestros* son el mariscal Chaleco, el general Calzones, el capitán Botines, el sargento Zamarra, el cabo Pretina, el valiente Soleta, el inmortal Corbata, el invencible Gniñapo, y otros héroes, que parece han salido del guardaropa mas mezquino; y no obstante, estas excomulgadas estantiguas zurcen con ellos una Odisea hecha y derecha, que me encaxan, quieras ó no quieras, todos los días y á todas horas, de modo que ni me dexan dormir, ni me dexan comer, ni me dexan hacer funcion alguna natural tranquilamente, de que me resulta el gravísimo riesgo de

que mi buena pasta podrá reventarse á fuerza de malas digestiones, y esto ya ve vmd., señor redactor, que es un asesinato.

„Tal vez si vmd. no tiene tan buena pasta como yo, va á creerse con la epidemia pegadiza de mi vieja consorte, de ensartar desatinos, y dirá tal vez, ¿qué conexión tiene con la gazeta la pasta, la vieja, ni la vecina de este hombre? Pues señor mio, si vmd. no halla que lo que me sucede á mí sucede poco mas ó menos á todo hombre de bien, tanto peor para vmd.; y tanto peor para la gazeta, si vmd. no cree que conviene muchísimo el decir en ella, que mientras no seamos todos gente de buena pasta, y que no conozcamos lo que son viejas como la mia, no habrá paz en las casas, ni en las calles, ni en los campos, ni en parte alguna. En una palabra, señor mio, en vez de hablar del Mogol y de la China, hable vmd. de lo que debe cada uno hacer en su casa; y si le escuchan, ya está todo compuesto; mi muger me dexará dormir, su vecina cuidará de sus pollos, los *nuestros* volverán á la pacífica azada, habrá mas pan los años venideros, menos lástimas que llorar, menos pecados que confesar, mas protección del cielo, se irán los franceses ben litos de Dios, se irán los ingleses con doscientos mil demonios, el Rei hará todo el bien que no puede hacer con tales huéspedes, y todo irá como un reloj; y acá nos entenderemos á nuestra manera sin dimes ni diretes, sufriremos nuestras viejas con resignacion, siempre que se contenten con ser pura y exclusivamente viejas, sin meterse en libros de caballerías. Entonces los *nuestros* y nosotros, nosotros y los *nuestros* nos daremos la palabra de Dios, nos apretaremos las manos, echaremos pelitos al mar, y haremos la higa á los pícaros, que no saben vivir sino á rio revuelto; porque al fin del cuento, y hablando por la verdad, todos somos españoles, todos hijos de Dios; que nos dexe nuestra España tal como su divina Magestad la habia criado, tan entera y tan independiente como debe ser, y que los franceses y los ingleses no se diviertan á nuestra costa; porque si dura esto poco mas, si no nos damos prisa para reunirnos, no va á quedar títere con cabeza, y yo ¡vive Jesucristo! que no entiendo que nosotros ayudemos á nadie para que á la España nos la hagan añicos.

„En fin y por último, las viejas á hilar, las mozas á criar, los mozos á ser padres, los viejos á encomendarse á Dios, y viva el Rei!

„¿Lo entiende vmd. ahora, señor redactor? Pues que vmd. lo entienda, Dios guarde á vmd. muchos años. Madrid, calle de la *Concordia*, número 1.º, el dia 30 de abril de 1812. = *El pacífico español.*”

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada los Templarios, y el sainete las Cuatro puertas de calle.

En el de la Cruz, á las cinco y media de la tarde, se executará la ópera en tres actos titulada Ricardo coronado de Leon, y se dará fin con un divertido sainete: se cobrará de toda subida.